
МОРФЕМИКА
Морфемика – это раздел науки о 

языке, изучающий состав морфем, 
особенности сочетаемости, значение и 

функционирование морфем. 



Морфемный состав слова

Части, из которых состоит слово, 
называются морфемами.



Корень              Аффиксы                            

            приставка 
                                              интерфикс                    
                                              суффикс
                                              окончание
                                              постфикс

Морфемы



Корень – это часть слова, в  
которой заключено его 
главное лексическое 

значение, общая часть всех 
однокоренных слов.



Приставка – аффикс, стоящий 
перед корнем и служащий для 

образования новых слов: 
ехать – приехать, глупый – 

неглупый.



Интерфикс, или соединительная 
гласная, служит для образования 

сложных слов: теплоход, 
делопроизводитель, птицевод.



Суффикс располагается 
после корня или другого 

суффикса       и служит для 
образования новых слов или 

форм слова.



Суффиксы :
1. словообразовательные (для 

образования новых слов): работник, 
кисловатый.

2.формообразующие (для 
образования форм): суффиксы 

причастий, деепричастий, степеней 
сравнения прилагательных и наречий, 

прошедшего времени и 
неопределенной формы: красивее, 

спрыгнувший.



Окончание – это изменяемая 
часть слова, служащая для 

связи слов в словосочетании и 
предложении. Окончания 

образуют только формы слова, 
то есть передают его 

грамматическое значение: 
красивая, надежда, прыгает.



Постфикс – аффикс, стоящий 
после окончания: смеяться, 

обернувшись.



Основа – это часть 
изменяемого слова без 

окончания. В неизменяемых 
словах основой считается 

все слово.



Словообразование — раздел 
науки о языке, который изучает 
строение слов (из каких частей 

они состоят) и способы их 
образования.



Способы образования слов

Морфологические Неморфологические



Приставочный способ

К исходному слову присоединяется 
только приставка:                

важный – преважный, весёлый – 
развесёлый, купить – накупить, 
закупить, глупый – неглупый, атака 
– контратака, где – нигде, зачем – 
незачем, верх - вверх.



Приставочный способ

Этот способ особенно продуктивен 
при образовании глаголов. С помощью 
приставок можно образовать от одного 
корня целую группу глаголов с разным 
значением: бежать, выбежать, забежать, 
перебежать, отбежать, сбежать.



Суффиксальный способ 

Новое слово образуется от исходного за счёт 
изменения или добавления суффикса: 

предложить – предлагать, учить – 
учитель, ученик; синий – синеть, 
синенький, синеватый, синева, 
синющий.



Суффиксальным способом могут быть образованы:    
❖ один глагол от другого: изложить – излагать, кричать 

– крикнуть;
❖ одно существительное от другого: радио- радист, 

библиотека – библиотекарь, деревня – деревушка;
❖ существительное от глагола со значением деятеля 

или процесса: бороться – борьба, борец; основать – 
основание, основатель;

❖ существительное от прилагательных: смелый- 
смелость, белый – белизна;

❖ прилагательное от существительных и глаголов: 
малина – малиновый, город –городской;

❖ глаголы от существительных и прилагательных: 
красный – краснеть, чёрный – чернеть;

❖ наречия от прилагательных: вдохновенный – 
вдохновенно, горячий- горячо.



Приставочно – суффиксальный 
способ

Новые слова образуются путём 
одновременного добавления приставки и 

суффикса:

купить – покупать, окно – подоконник,
люди – безлюдье, весенний – 
по-весеннему, верх – вверху. 



Бессуфиксальный способ

Характерная особенность этого 
способа состоит в том, что 
вновь образованное слово 

короче исходного.



Бессуфиксальным способом в основном 
образуются следующие группы 

существительных:

❖ от прилагательных путём отсечения окончания: 
синий – синь, глухой – глушь;

❖ от глаголов путём отсечения окончания и 
суффикса: перелететь – перелет, побежать – побег, 
входить – вход, заходишь – заход.



Постфиксальный способ

Новое слово образуется с помощью 
возвратного суффикса –ся (-сь):

вернуть – вернуться, спит – спиться, поднимать 
– подниматься, учу – учусь, удивляю - 
удивляюсь.



Слова могут быть образованы с 
использованием постфикса и других 

морфем, например приставочно-
постфиксальным, суффиксально – 
постфиксальным и приставочно – 
суффиксально – постфиксальным 

способами: 

думать – вдуматься, резвый – резвится, писать – 
переписываться. 



Сложение

Соединение в одно слово двух 
или более частей с помощью 
соединительной гласной или 

без неё.



Сложением образуются:
❖ целые слова: плащ–палатка, музей-квартира;
❖ целое слово с частью слова: главврач, зарплата;
❖ части двух или более слов: спецкор, комсомол;
❖ две или более основ, соединяемых интерфиксами: 

паровоз, светло – голубой, небосвод;
❖ две основы с одновременным использованием 

интерфикса и добавлением суффикса или нулевой 
суффиксацией: нефтепровод, пятиугольник;

❖ два слово в одно без изменения формы: благодарить, 
сегодня, тугоплавкий;

❖ названия начальных букв или первые звуки слов, 
образующих словосочетание: 
ЦК – центральный комитет.



Переход из одной части речи в другую

   Субстантивация – переход в существительные.
            

      Субстантивация прилагательных

полная
Мостовая, булочная, 
горничная

            неполная
Больной ребёнок – больной 
не встает с постели



Субстантивация причастий

Провожающих просили покинуть вагон.

 Собравшиеся тепло приветствовали 
появление на трибуне президента.



В роли существительных могут 
выступать и другие части речи, 
например числительные (Первое он 
съел, а от второго отказался), 
наречие (Когда же наступит это 
долгожданное завтра!), междометие 
(Мне надоели твои «ох» и «ах».



Из одной части речи в другую переходят:
❖ причастия в прилагательные: выдающийся ученый, 

неприкрытая ложь;
❖ существительные в наречия: вывернуть наизнанку, 

подойти сбоку;
❖ деепричастия в наречия: читал лежа, согласился 

нехотя;
❖ существительные в предлоги: путем эксперимента, в 

ходе переговоров;
❖ деепричастия в предлоги: благодаря помощи друзей, 

несмотря на кризис;
❖ числительные(порядковые) в прилагательные: первого 

сорта, первые лица государства;
❖ числительные(количественные) в наречие и частицу: 

ест одни яблоки; дети остались дома одни;
❖ наречия в предлоги: жили согласно – согласно приказу, 

находиться ядом – жить рядом с метро. 


